

1863 unter des Meisters Vorsitz im Pantheon zu Leipzig der Allgemeine deutsche Arbeiterverein gegründet. Der Anfang vollzog sich in niederdrückender Bescheidenheit, unter Umständen, die im denkbar schärfsten Gegensatz zu den Flammenworten standen, mit denen Lassalle die Arbeitermassen aufzurütteln gedachte. Elf Städte waren bei der Gründung vertreten, nämlich Leipzig durch Wahlteich, Dammer und Frißsche, Hamburg durch Audorf und Perl, Harburg durch Nork, Köln und Düsseldorf durch Lewy, Elberfeld, Barmen und Solingen durch Bernhard Becker und Heymann, Mainz durch Schöppler und Dresden durch Lässig. Mit zehn gegen die eine Stimme des Delegierten Nork wählte diese Personengruppe den Verfasser des „Offenen Antwortschreibens“ zum Präsidenten, und zwar erfolgte die Wahl mit 6 gegen 3 Stimmen gleich auf fünf Jahre. Bei der Feier, die sich an den Gründungsakt angeschlossen, hielt Lassalle eine Ansprache, in der er aufmunternd sagte: „Wir sind heute bereits eine mächtige Partei, und in diesem Augenblicke erwarten acht- bis zehntausend deutsche Arbeiter ungeduldig den Moment, wo Listen aufgelegt werden, in die sie sich als Mitglieder einzeichnen können.“

Lassalle hatte die Organisationsfähigkeit der damaligen deutschen Arbeiter zu hoch eingeschätzt. Beim Tode des großen Agitators zählte der Allgemeine deutsche Arbeiterverein wohl nicht viel mehr als tausend wirkliche Mitglieder, und im Jahre der günstigsten Entwicklung des Vereins, 1872, rechnete das Vereinsorgan „Der Sozialdemokrat“ 21 154 regelmäßig zahlende Genossen auf.

Im „Offenen Antwortschreiben“ hatte Lassalle den bekannten Lehrsatz aufgestellt, daß alle Kunst praktischer Erfolge darin besteht, alle Kräfte zu jeder Zeit auf einen Punkt, auf den wichtigsten Punkt, zu konzentrieren. Aber an diesen Kräften fehlte es vorab, wenigstens waren sie nicht zum Zusammenschluß zu bringen. Unter solchen Umständen hing die Lebensfähigkeit des Allgemeinen deutschen Arbeitervereins wesentlich von der auf Selbstbeschränkung beruhenden Tatkraft und von dem — Geldbeutel seines Leiters ab; und in dieser ausgesprochenen und mit dem Gründungsappell in schneidendem Widerspruch stehenden Voraussicht hatte Lassalle sich von vornherein diktatorische Gewalt gesichert.